

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

9-1-1999

Informations spiritanes Numéro 128

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1999). Informations spiritanes Numéro 128. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/137>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Septembre/Octobre 1999

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

NOUVELLES DES CIRCONSCRIPTIONS

LES SPIRITAINS AUX ETATS-UNIS

Cet été 1999 ont eu lieu plusieurs ordinations sacerdotales de jeunes confrères spiritains dans plusieurs circonscriptions. Aux Etats-Unis-est, deux ordinations : Paul Flamm le 26 juin et Timothy Hickey le 14 août. Le P. Henry Koren donne une courte présentation des débuts, des défis et de la situation actuelle de la présence spiritaine aux Etats-Unis.

Le P. Pierre Maillard est le tout premier Spiritain arrivé en Amérique du Nord. Il fut emprisonné à son arrivée à Boston en 1745. D'autres Spiritains après lui ont travaillé en cachette. Mais une fois que les Etats-Unis eurent déclaré leur indépendance, la persécution religieuse prit fin. Autour des années 1793 plusieurs Spiritains fuyant la Révolution française sont arrivés aux Etats-Unis. Le dernier d'entre eux est mort en 1839. En 1847, le Saint-Siège autorisa les Spiritains à envoyer des prêtres aux Etats-Unis et quelques-uns y sont partis, mais il a fallu attendre jusqu'en 1872 avant que la Congrégation ne s'y établisse en tant que telle. Elle reçut un chaleureux accueil à Pittsburgh. Le mandat du Généralat comportait trois volets : 1) le ministère pastoral parmi les migrants, 2) les missions parmi les Noirs, 3) des maisons de formation pour des candidats américains.

Le P. Joseph Strub, qui était chargé de mettre en œuvre ce mandat, ouvrit un séminaire de jeunes et un collège à Pittsburgh en 1878. Cet établissement grandit et prospéra jusqu'à devenir l'Université Duquesne en 1911. D'autres maisons de formation ont été bâties à Cornwells Heights, PA, deux dans le Connecticut, et bien plus tard, deux dans le Michigan, puis trois dans l'Ouest. Les Spiritains ont aussi pourvu en personnel plusieurs écoles secondaires, où ils pensaient aussi trouver des vocations. Ils commencèrent à ouvrir des paroisses pour immigrants à partir de 1874 et dans les années 1950, cinquante paroisses de ce type étaient tenues par les Pères. De beaucoup d'entre elles sortirent des vocations religieuses.

Entreprendre des missions parmi les Noirs s'avéra difficile. Les préjugés raciaux étaient solides et en 1870, il n'y avait pas de mission catholique à eux destinée. Il a fallu attendre 1888 avant qu'un commencement prenne corps à Pittsburgh, suivi en 1889 par un grand succès à Philadelphie. Entre temps des Spiritains avaient aussi accepté en 1893 des ministères d'aumôniers dans les écoles que le Drexel-Morrells ouvrit en Virginie pour les garçons et les filles noirs. Les Pères y ont travaillé jusqu'en 1929, et y sont

retournés en 1947 pour s'occuper des écoles de garçons. Beaucoup de conversions durables se sont produites dans ces écoles au cours d'environ 45 ans.

En 1911, les Pères ont ouvert la première paroisse pour des Noirs au Michigan, à Detroit ; suivit une autre à Harlem, NY, en 1912. Pendant ce temps, leur attention s'était aussi orientée vers le Sud où les préjugés raciaux étaient profonds. Des Noirs avaient été déjà baptisés catholiques en Louisiane, mais beaucoup avaient abandonné l'Eglise parce

qu'il étaient à peine tolérés dans les paroisses. Les évêques de Louisiane n'avaient rien fait, jusqu'à ce que le Saint Siège en nomma deux qui prirent à cœur les paroisses pour les Noirs. C'est ainsi que notre Provincial Eugene Phelan en ouvrit 11 en Louisiane de 1911 à 1915. Le P. Joseph Schmodry devint le grand pionnier de ces missions du Sud. D'autres suivirent dans huit Etats, 26 entre 1839 et 1954. En tout, quelques cinquante paroisses furent ouvertes, plusieurs d'entre elles liées à un réseau

de missions. Bon nombre avaient des écoles desservies par un corps professoral hautement qualifié, les Pères prenant grand soin de ce que les enfants y reçoivent une bonne éducation. Ils prirent aussi à cœur le bien-être de leurs gens en leur obtenant l'électricité, des routes pavées, des égouts et un habitat décent.

Par ailleurs, la province avait alors 81 de ses membres travaillant outre-mer, en Afrique de l'est et à Puerto Rico, où leur travail donna naissance à plusieurs diocèses. Cet engagement outre-mer a commencé dès 1896, lorsque le P. John Walsh partit pour la Sierra Leone et y mourut rapidement. D'autres ont suivi. Eux aussi moururent jeunes ou furent contraints à quitter pour cause de maladie; Mgr Le Roy, alors supérieur général, conseilla au Provincial de concentrer ses efforts sur cette autre Afrique à l'intérieur des Etats-Unis. C'est ainsi qu'il fallut attendre jusqu'en 1930 pour voir la Province prendre un nouveau travail missionnaire au Puerto-Rico. Depuis 1919 la Province avait demandé au Généralat de lui donner un territoire en Afrique avec un évêque américain. En 1923, elle envoya cinq de ses membres : c'était la première fois dans l'histoire qu'un tel contingent de missionnaires catholiques partait pour l'Afrique, et

Les Spiritains aux Etats-Unis

Massachusetts	Alaska	West Virginia	Louisiana
Rhode Island	Washington	Ohio	Iowa
New York	California	Kentucky	Kansas
Connecticut	Arizona	North Carolina	
Pennsylvania	Colorado	South Carolina	
New Jersey	Texas	Wisconsin	
District of Columbia		Illinois	
Oklahoma		Alabama	
Virginia	Arkansas	Florida	
		Puerto Rico	

l'événement fit grand bruit; mais ils furent affectés à divers territoires. Il fallut attendre jusqu'en 1932 pour que le Kili- mandjaro soit confié à la Province. Il devint une des meilleures missions de la Congrégation. Dans les années 1960, il devint évident que les modèles du vieux monde occidental allaient changer rapidement. Aux Etats-Unis, les descendants des immigrés étrangers devenaient rapidement des Américains à part entière. Comme les centres des villes étaient de plus en plus précaires, leurs habitants émigrèrent vers les banlieues et ne gardèrent que des liens sentimentaux avec leurs anciennes Eglises. C'est ainsi que les Spiritains abandonnèrent la plupart de leurs paroisses. Quant aux paroisses afro-américaines, les évêques commencèrent à réaliser que d'en avoir soin faisait partie de leur charge pastorale normale. Il demandèrent donc, même avec insistance, qu'elles reviennent aux diocèses. D'autres cessèrent d'exister avec la suppression de zones de taudis et leur intégration à des paroisses blanches. La diminution des vocations en a aussi remis à leurs diocèses. La Congrégation



Les deux prêtres récemment ordonnés. De gauche à droite, le P. Paul Flamm, Mgr Dennis Durning et le P. Timothy Hickey

compte à présent 230 membres profès aux Etats-Unis, dont 40 parmi les groupes irlandais, et 20 à Duquesne pour études.

Assemblée des Confrères Irlandais ordonnés ou profès depuis 25 ans ou moins

Un rêve que l'équipe provinciale nourrissait depuis longtemps s'est réalisé à l'Université de la Ville de Dublin (CDU) du 5 au 16 juillet 1999. Presque 70 Spiritains de ce groupe se sont retrouvés avec l'équipe provinciale pour commencer une réflexion de deux semaines sur ce que nous sommes aujourd'hui. Des questionnements se sont manifestés, surtout à propos de quelques thèmes importants qui nous ont guidés au cours de l'assemblée; où en est chacun dans son cheminement personnel; quelles sont les problèmes, personnels et spiritains, qui demandent à être pris en compte; que signifie vivre en Spiritain dans une Congrégation de plus en plus internationale; comment nous rattachons-nous davantage et plus pleinement à la province d'Irlande. En bref, comment être en paix avec notre réalité? L'assemblée s'est caractérisée par une grande ouverture et l'acceptation de chacun tout entier. Le niveau de confiance a inspiré espérance pour le futur et a offert à chacun de très bonnes conditions pour qu'il s'exprime, dans une ambiance de compréhension et de sympathie.

On pourrait décrire ces semaines comme une thérapie dans le meilleur sens du terme. Je crois que chacun est parti rafraîchi et renouvelé, même s'il était tout à fait fatigué. Les différentes dynamiques mises en place permettaient discussions et échanges en profondeur: dans les petits groupes de discussion, dans les groupes d'intérêt, dans les soirées d'amitié, au cours des assemblées plénières et, bien sûr, dans les très belles liturgies à différents moments au cours de ces deux semaines.

Le fait que l'assemblée n'était pas un chapitre, et donc sans décisions ni conclusions à mettre en œuvre, a été d'un grand secours. Cinq suggestions ont finalement été présentées à l'équipe provinciale pour les prendre en considération ou les mettre à l'ordre du jour du chapitre provincial 2000. Chacune a fait l'objet de suggestions personnelles et de propositions pour examen de la part du Conseil général.

Une des prières pour l'ouverture de l'assemblée résume le cheminement de ces deux semaines:

Père des pèlerins, nous sommes réunis pour vous louer et vous bénir, Votre nom est le fidèle et votre amour perdue. Nous sommes venus recevoir l'expérience de votre amour au travers de bien des chemins - Comme pèlerins de la vie.

Une autre partie de la prière résume les fruits de l'assemblée:

Nous luttons pour connaître nos faiblesses et nos forces Et pour vivre notre chemin spiritain dans la fidélité à l'Evangile et aux intuitions de Claude et de François, et de tous les Spiritains qui ont cheminé avant nous et avec nous. Notre espérance est dans la promesse de vie que vous nous donnez. Quand nous parcourons notre pèlerinage de foi tout remplis de l'Esprit, Vers la plénitude de l'amour qui sera nôtre Au jour du Christ Jésus le Seigneur.

(Du Spiritain Provincial Newsletter - Irish Province, no. 3 July 1999).

Nouvelles Diverses

La seconde rencontre des associés spiritains d'Europe

La rencontre a pris place à Knechtsteden, en Allemagne, du 17 au 20 juin.

Participants: y ont participé 23 associés spiritains d'Allemagne, d'Angleterre, d'Espagne, de France, d'Irlande, des Pays-Bas, du Portugal, de Suisse, et 9 Spiritains profès, avec

Antonio Farias du Généralat et Jean-Pierre Gaillard de Bruxelles.

Compte-rendu du chapitre: Au cours de la rencontre, chaque province a donné un compte-rendu de l'état des associés spiritains dans son pays respectif. Maureen Soares,

en tant que coordinatrice européenne des associés spiritains, a présenté le compte-rendu du chapitre général de Maynooth de son point-de-vue de laïque.

Réseau des associés spiritains: Au cours de la rencontre il est apparu clairement que plusieurs provinces avaient déjà donné de l'extension à leur réseau de laïcs associés, et qu'il y avait largement place pour des discussions et échanges sur le profil de l'associé spiritain.

Cette rencontre a donné l'occasion aux participants de se mieux connaître, d'essayer de cerner ce que signifiait 'être spiritain', et de s'identifier à la Congrégation à travers la pratique de sa mission, des projets spiritains et de la spiritualité spiritaine.

Quelques moments forts: La rencontre a coïncidé avec la réunion du G8 à Cologne. Le groupe a rejoint la chaîne humaine de la remise de la dette tout autour du lieu de cette réunion. Juste avant que ne se forme cette chaîne, une pétition mondiale en faveur de la remise de la dette a été remise au Chancelier Gerhard Schröder, l'hôte de la réunion du G8; le chiffre de 17 millions de signataires a été rendu public.

... C'est un cheminement de valeur. En marchant ensemble avec nos frères et nos sœurs associés. Je crois que nous nous enrichissons les uns les autres. Il ne s'agit pas de notre Institut, mais du Royaume de Dieu. Pour l'établir il vaut la peine de répondre à chaque signe des temps, à chaque initiative de l'Esprit Saint. Le signe le plus fort de notre temps, n'est-ce pas précisément ce cheminement entrepris avec les associés?

Frans Wijnen CSSp.

Un autre point fort, ce fut la visite du groupe des associés au Notel de Cologne. Un projet allemand bien organisé, mis en œuvre par un équipe de Spiritains, profès et associés laïcs, qui assure un refuge de nuit à des personnes gravement dépendantes de la drogue.

Elections et propositions: Une nouvelle coordinatrice européenne des Spiritains laïcs a été élue pour les trois prochaines années, en la personne de Mariëlle Beusmans, des Pays-Bas.

Prochaines rencontres: Les participants ont approuvé le projet d'une large rencontre tous les trois ans, et d'une rencontre restreinte chaque année intermédiaire avec seulement un laïc délégué de chaque province d'Europe, et seulement deux Spiritains profès, à savoir le représentant des provinciaux d'Europe et le Spiritain animant les associés dans la province qui reçoit la rencontre.

La prochaine rencontre restreinte prendra place à Salford, en Angleterre, du 15 au 18 juin 2000. Elle sera consacré à l'identité des associés laïcs et à ce qui unifie leur groupe; elle examinera les structures d'organisation et prévoira un forum de réflexion sur la spiritualité spiritaine.

Centenaire de la mission St Austin : 1899-1999

Le dimanche de Pentecôte 23 mai, la mission St Austin a célébré le centenaire de la présence de l'Eglise catholique au centre du Kenya. Il y a 100 ans, le P. Alain Hemery et le Fr Alois Blanchard, missionnaires spiritains d'Alsace, ont commencé le travail missionnaire à Nairobi par la première messe qui y fut célébrée le 13 août 1899.

St Austin est l'Eglise mère de toutes les missions du Kenya central, une aire géographiquement et historiquement séparée de la côte des pays d'Afrique de l'Est.

Le Frère Solanus Zippert (Alsace), qui rejoignit les fondateurs de St Austin en novembre 1899, construisit la mission avec l'aide des 'enfants de la mission' (nom donné aux hommes, aux femmes et aux familles qui avaient accompagné les Spiritains à partir de Bagamoyo, *Mère de toutes les Eglises d'Afrique de l'Est*, voir *Nouvelles Spiritaines* n° 97, mai-juin 1993). Ces fidèles chrétiens et dévoués bâtisseurs organisaient des liturgies dominicales vivantes; ils impressionnèrent la population locale qui demandera plus tard à recevoir le baptême et à devenir membres de l'Eglise.

Depuis les tout débuts de St Austin comme de toutes les missions spiritaines, il y eut la volonté de créer des écoles qui donnèrent le jour à des centres d'éducation complète. On ne peut pas manquer d'être impressionné par les bâtiments

de l'école St Mary qui célèbre à présent ses 60 ans, et de lire sur les listes des anciens élèves des noms tels que le Cardinal Otunga, ancien archevêque de Nairobi, ainsi que l'actuel archevêque, Mgr Ndingi Mwana 'a Nzeki.

Il vaut la peine de mentionner que dans le cimetière de St Austin, on trouve la première tombe de Mgr Joseph Shanahan, 'l'apôtre du Nigeria', et celle de la vénérable Edel Quinn, l'envoyée de la Légion de Marie en Afrique.

La messe du centenaire, célébrée sur les terrains de sport de St Mary, juste à côté de St Austin, fut présidée par l'archevêque de Nairobi, Mgr Raphaël Ndingi Mwana 'a Nzeki. Parmi les hôtes d'honneur, on reconnaissait le supérieur général des Spiritains, le P. Pierre Schouwer, et les supérieurs provinciaux d'Afrique de l'Est et d'Irlande.

Ce fut vraiment un moment d'action de grâces pour les humbles commencements qui avaient porté ces fruits : action de grâces pour la foi qui fut amenée à Nairobi par les pères et les frères spiritains, et qui est devenue une vigne bien plantée et aux fruits abondants. L'Eglise locale est devenue missionnaire à présent, envoyant des hommes et des femmes missionner en beaucoup d'endroits dans le monde.

Après la messe, des festivités spontanées de chants et de danse se poursuivirent dans l'après-midi.

Un aimable rappel

Les confrères qui sont auteurs de livres sont priés d'envoyer un exemplaire de leur travail au bibliothécaire du Généralat. Les livres seront soigneusement catalogués

et mis à la disposition des membres du Conseil général et des visiteurs de passage.

Décisions du Conseil général

Le Conseil général

- confirme la réélection du P. Grzegorz **KOSIELSKI** comme supérieur provincial de la province de Pologne, pour un second mandat de trois ans, prenant effet le 11 juillet 1999;
- confirme l'élection du P. Richard **REMOND**, comme supérieur du district de Martinique, pour un mandat de trois ans, prenant effet le 1^o août 1999;
- confirme l'élection du P. Serge **HOGUE**, comme supérieur de la province du Canada, pour un mandat de trois ans, prenant effet le 21 août 1999;
- confirme l'élection du P. Luke **MBEFO** comme supérieur de la province du Nigeria, pour un mandat de trois ans, prenant effet le 22 août 1999;
- confirme l'élection du P. Jean-Claude **PARIAT** comme supérieur de la province de Suisse, pour un mandat de trois ans, avec effet le 1^o septembre 1999;
- confirme l'élection du P. Pierre **JUBINVILLE** comme supérieur du groupe apostolique du Paraguay, pour un mandat de trois ans, prenant effet le 15 décembre 1999;
- confirme l'élection du P. Gijsbertus van **TOL** comme supérieur provincial de la province du Brésil, pour un mandat de trois ans, prenant effet le 2 février 2000;
- prolonge le mandat du P. John **MARANDU** comme supérieur du groupe international de Zambie pour un an jusqu'en juin 2000.

NOMINATION: Services du Généralat

Le Conseil général nomme

- le P. Robert **ELLISON**, du district de Gambie, secrétaire général de la Congrégation pour un mandat de trois ans, prenant effet le 1^o septembre 1999;
- le P. José **MENDES**, de la province du Portugal, procureur de la Congrégation auprès du St Siège pour trois ans, prenant effet le 1^o septembre 1999;
- le P. Christian **de MARE**, de la province de France, coordinateur au Généralat d'Histoire et Anniversaires spirituels pour trois ans, prenant effet le 1^o septembre 1999;
- le P. Rhéaume **SAINT-LOUIS**, de la province du Canada, supérieur de la communauté du Généralat pour une période de trois ans, prenant effet le 1^o octobre 1999.



Le P. Ellison a pris son travail le 1^o septembre comme secrétaire général de la Congrégation, succédant au P. James Hurley. Né en Irlande en 1942 et prêtre en 1969, il détient une licence en Sciences (Dublin), une autre en Théologie (ROME) et un diplôme d'études islamiques (Rome). Il était chargé des étudiants à Kimmage avant de partir 23 ans

comme missionnaire en Gambie où il a été engagé dans le travail paroissial, la formation des séminaristes et l'Institut de Pastorale.



Le P. José Ribeiro Mendes, qui a remplacé le P. Domingos Neiva comme procureur auprès du St Siège, est né à Sobrepousta-Braga (Portugal) en 1941, il est profès en 1964 et prêtre en 1969. En 1971, il est affecté en Angola, et de 1976 à 1979, il rejoint l'équipe d'animation missionnaire du Portugal. Après une brève période comme formateur, il fut chargé de la paroisse spiritaine de S. Domingos de Rana, et y est resté les 18 dernières années.



Le P. Christian de Mare, qui vient d'être appelé au service 'Histoire et Anniversaires' à la suite de Jean Claude Pariat, est né à Paris en 1929, profès en 1949 et prêtre en 1954. Il a passé presque toute sa vie comme formateur: 22 ans au Sénégal et Congo, 5 ans au Séminaire français de Rome, 2 ans à Lyon et 14 ans au service des noviciats de France et d'Irlande. Il a travaillé l'année dernière à Paris

comme responsable de la revue 'Esprit-Saint'.

NOS DEFUNTS

- 29 avr. : P. Vitorino J. Silva **AMORIM** (Portugal), 72 ans
 06 mai : Mr Conrad **VOISARD** (Laïc/Canada), 78 ans
 09 mai : P. Gérard **BOUCHER** (Canada), 91 ans
 21 mai : P. John Seán **HORRIGAN** (Irlande), 77 ans
 30 mai : P. Armindo F. **BARBOSA** (Portugal), 71 ans
 06 juin : P. Gaston **GAUTHIER** (France), 82 ans
 11 juin : P. Antoine **SCHMITT** (France), 77 ans
 15 juin : P. Petrus van **DOORN** (N/Lands), 87 ans
 15 juin : P. Quirinus **HOUDIJK** (N/Lands), 82 ans
 22 juin : F John **CURTIN** (Ireland), 83 ans
 26 juin : P. James **LEWIS** (Ireland), 73 ans
 11 juil : P. Josephus **SCHUCH** (Pays-Bas), 72 ans
 13 Juil : P. Theodorus **ROOIJAKKERS** (Pays-Bas), 84 ans
 17 Juil : P. Kenneth **MILFORD** (Etats-Unis/O), 89 ans
 24 Juil : P. Egbert J. **FIGARO** (Etats-Unis/E), 73 ans
 30 Juil : P. William O'NEILL (Irlande), 84 ans
 02 Oût : P. Harold **HEARD** (Angleterre), 86 ans
 08 Oût : P. António **RODRIGUES** (Portugal), 75 ans
 02 Oût : Mgr Donal **MURRAY** (Angleterre), 81 ans
 18 Oût : P. Jean **BERNARD** (France), 74 ans
 20 Oût : P. Jean **DERAINNE** (France), 72 ans
 04 sept. : P. René **HOUSSET** (France), 80 ans
 10 sept. : P. Joseph O'NEILL (Angleterre), 80 ans
 13 sept. : P. Richard **LEHANE** (Irlande), 80 ans